



-OCTUBRE 2021-

**INFORME MENSUAL AL GRUPO DE ESTADOS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
(GRULAC)**

MEDIO ORIENTE

Siria

Armas químicas

El 4 de octubre tuvo lugar la sesión sobre armas químicas en Siria, en el que la Sra. Izumi Nakamitsu, Alta Representante para Asuntos de Desarme, presentó el informe mensual de la OPAQ. La Sra. Nakamitsu explicó que sólo con la cooperación de las autoridades sirias será posible finalizar la declaración inicial siria sobre la Convención de Armas Químicas. Lamentó que las autoridades sirias hayan denegado el visado a uno de los miembros del equipo de evaluación de la declaración (DAT). Además, la Sra. Nakamitsu subrayó que Siria no ha explicado el movimiento no autorizado de los cilindros relacionados con el ataque químico de Douma de 2018.

Los Estados miembros han pedido a Siria que aclare las cuestiones pendientes de su declaración inicial. Algunos de ellos reiteraron que no se había concedido el visado a todos los miembros de la DAT. Algunas delegaciones expresaron su preocupación por la politización del expediente y cuestionaron la veracidad de la investigación de la OPAQ, otras reiteraron su confianza y apoyo a los equipos de investigación de la OPAQ y a sus funciones.

Los representantes de Siria, Irán y Turquía participaron en esta reunión.

Situación política y humanitaria

El 27 de octubre, el Consejo de Seguridad celebrará su reunión mensual sobre el expediente político y humanitario. Se espera que el Sr. Geir Pedersen, Enviado Especial del SGONU para Siria, y el Sr. Martin Griffiths, Secretario General de Asuntos Humanitarios (OCHA), junto con un representante de la sociedad civil, informen al Consejo.

Yemen

El 14 de octubre, el Consejo celebró su reunión mensual sobre la situación en Yemen, con la participación de Hans Grundberg, Enviado Especial del Secretario General; Ramesh Rajasingham, Subsecretario General en funciones para Asuntos Humanitarios; y Maysaa Shuja Al-Deen, del Centro de Estudios Estratégicos de Sana'a.

El Enviado Especial presentó una visión general de sus recientes encuentros con las principales partes interesadas de la región, que en su mayoría coincidieron en la necesidad de poner fin al conflicto armado y de abordar la situación humanitaria con urgencia.

Grundberg mencionó que, lamentablemente, el gobierno de Yemen y los líderes huzíes no han sido capaces de encontrar un terreno común para avanzar hacia un acuerdo de paz. Las diferencias entre ambos están relacionadas con el pago de los salarios de los funcionarios, la apertura de los puertos, las operaciones civiles del aeropuerto de Sana'a y el levantamiento de las restricciones a la importación de bienes y combustible.

Rajasingham condenó la ofensiva sobre Marib e instó a permitir el despliegue de operaciones humanitarias. Reiteró que el conflicto armado es la principal causa del colapso de la economía y, en consecuencia, de la crisis humanitaria y del riesgo de hambruna. Subrayó que las inyecciones de divisas contribuirían a controlar la inflación. Por último, explicó que 13 millones de yemeníes dependen del suministro de ayuda humanitaria.

La representante de la sociedad civil condenó la ofensiva de los huzíes en Marib y criticó la respuesta humanitaria de la comunidad internacional a la crisis de Yemen. Añadió que, dado que los países del Golfo están involucrados en el conflicto, tienen la responsabilidad de contribuir a su solución. La Sra. Al-Deen presentó varias propuestas al Consejo para hacer frente a la crisis en Yemen, sin embargo, subrayó la urgencia de poner fin al conflicto armado.

Junto con el Enviado Especial y el representante de la OCHA, la mayoría de los miembros del Consejo lamentaron que no se renovara el mandato del Grupo de Expertos Eminentes para Yemen del Consejo de Derechos Humanos. Además, se hizo un llamamiento para detener los combates y condenar todas las violaciones de derechos humanos. Algunas delegaciones destacaron el impacto del conflicto en los niños y pidieron un alto el fuego urgente en todo el país. Además, la mayoría de las delegaciones reiteraron la necesidad de que Ansar Allah permita la inspección de la ONU del SAFER y subrayaron el riesgo que supone para Yemen y la región.

El Representante Permanente para Yemen también participó.

El 20 de octubre, el Consejo de Seguridad emitió una declaración de prensa en la que condena la violencia en Yemen y pide que se ejerza moderación. Asimismo, los miembros del Consejo señalaron la falta de avances en la vía política y pidieron a las partes que aplicaran los Acuerdos de Riad. Por último, subrayaron la amenaza que supone el petrolero SAFER para la región y la necesidad urgente de que los huzíes autoricen la inspección de la ONU.

Israel/Palestina

El 19 de octubre, el Consejo de Seguridad celebró su debate abierto trimestral sobre Oriente Medio, incluida la cuestión palestina. El Coordinador Especial de las Naciones Unidas para el Proceso de Paz en Oriente Medio, Tor Wennesland, y dos representantes de la sociedad civil,

Daniel Levy y Hanan Ashrawi, informaron al Consejo. La sesión fue presidida por el Embajador Macharia Kamau, Subsecretario de Asuntos Exteriores de Kenia.

El Coordinador Especial Wennesland se congratuló por las recientes reuniones de alto nivel entre israelíes y palestinos, pero lamentó que por el momento no se haya avanzado en la solución de dos Estados. Destacó la creciente tensión en torno a la ciudad vieja de Jerusalén y la fragilidad del alto el fuego en Gaza. Deploró los ataques que provocan numerosas víctimas civiles, incluidos niños y pidió a Israel que cumpla con sus obligaciones en virtud del Derecho Internacional Humanitario en lo que respecta a la protección de civiles. El Sr. Wennesland destacó las continuas actividades de asentamiento y la amenaza que suponen para la contigüidad del Estado palestino e instó a evitar pasos unilaterales que puedan alterar el statu quo y el carácter de Jerusalén. Por último, hizo hincapié en la grave situación presupuestaria a la que se enfrenta la Autoridad Palestina y en la necesidad de llevar a cabo reformas institucionales, y pidió la ayuda de la comunidad internacional en estos esfuerzos.

El Sr. Levy centró su intervención en tres puntos: 1) un déficit de responsabilidad por parte de Israel; 2) un déficit de legitimidad por parte de la Autoridad Palestina, y 3) un déficit de asimetría en la relación entre ambas partes. Instó al Consejo a "dejar el piloto automático" y a pensar de forma diferente para salir del estancamiento. Por su parte, la Dra. Ashrawi hizo hincapié en la falta de mecanismos de rendición de cuentas y de protección de derechos humanos de los palestinos. Subrayó que la "calma" a cambio de un bloqueo constituye una agresión sistemática y que la impunidad de Israel se ve alimentada por el estatus que conllevan etiquetas como la "única democracia de Oriente Medio" o "valores compartidos". Del mismo modo, el Dr. Ashrawi señaló la responsabilidad palestina de promover los derechos humanos y las reformas democráticas con urgencia.

Los miembros del Consejo concordaron en que las actividades de asentamientos son una violación del Derecho Internacional y representan un obstáculo para la solución de los dos Estados, por lo que condenaron enérgicamente los planes de construcción en la zona E1. Reiteraron su preocupación ante los frecuentes ataques de los colonos y las crecientes tensiones en Jerusalén. Además, las delegaciones reiteraron su apoyo al OOPS (Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente) y pidieron a los donantes que aumenten sus contribuciones. Algunas delegaciones dieron la bienvenida a la mediación egipcia en favor de la reconciliación intra-palestina. Por último, los miembros del Consejo animaron al Cuarteto de Paz de Oriente Medio a proseguir sus esfuerzos para relanzar las conversaciones de paz.

Los representantes de Israel y Palestina también participaron.

Líbano

El 20 de octubre, el Consejo de Seguridad celebró consultas sobre la aplicación de la resolución 1559 (2004). El Sr. Khaled Khiari, Subsecretario General para Oriente Medio, Asia y el Pacífico, presentó el informe periódico del Secretario General sobre los avances en el desarme y la disolución de las milicias no estatales.

Irak

El 22 de octubre, el Consejo de Seguridad adoptó una declaración de prensa para prestar apoyo al gobierno de Irak y a la UNAMI (Misión de Asistencia de las Naciones Unidas para Irak) por la organización del proceso electoral del 10 de octubre. Los miembros del Consejo pidieron la rápida formación de un gobierno inclusivo que refleje las aspiraciones de la población.

CUESTIONES TEMÁTICAS

Armas pequeñas

El 6 de octubre, el Consejo llevó a cabo una sesión informativa sobre armas pequeñas con un enfoque especial sobre las operaciones de paz y esfuerzos locales de paz. La Alta Representante Izumi Nakamitsu realizó una exposición al Consejo y presentó el más reciente informe bienal del Secretario General “Armas pequeñas y ligeras” (S/2021/839). El Teniente General Badreldin Elamin Abdelgadir, Secretario Ejecutivo del Centro Regional sobre Armas Pequeñas, y el Sr. David Lohead de Small Arms Survey también realizaron presentaciones.

En general, los miembros del Consejo coincidieron en la preocupación sobre las amenazas que continúa representando la proliferación de armas pequeñas y ligeras a la paz y la seguridad internacionales. Iniciativas específicas como “Silenciando las Armas” de la Unión Africana o la hoja de ruta regional para los Balcanes Occidentales fueron destacadas. Varias delegaciones se refirieron a los resultados exitosos de la 7ª reunión bienal del UNPoA.

Algunos miembros del Consejo apoyaron recomendaciones específicas del informe del Secretario General, las cuales reflejan un diagnóstico actualizado sobre este reto que evoluciona.

Construcción y mantenimiento de la paz: Identidad, construcción del Estado y búsqueda de la paz

El 12 de octubre Kenia, en su capacidad de presidencia del Consejo de Seguridad para el mes de octubre, llevó a cabo el debate abierto titulado “Construcción y mantenimiento de la paz: Identidad, construcción del Estado y búsqueda de la paz”.

La reunión fue presidida por el Presidente de Kenia, Uhuru Kenyatta, y contó con la participación del Secretario General, António Guterres, el Presidente de Ruanda, Paul Kagame, el expresidente de Sudáfrica, Thabo Mbeki, y Fawzia Koofi, primera vocera alterna del parlamento de Afganistán. También participó el Ministro de Relaciones Exteriores de la India.

En la mayoría de las intervenciones se reiteró el llamado a que el Consejo centre sus esfuerzos en la prevención de conflictos, lo cual requiere una mayor atención a las causas de raíz de los mismos. Ello incluye responder con eficacia a las desigualdades socioeconómicas, la pobreza, el desempleo, la discriminación, el racismo, la persistencia de injusticias y los efectos desiguales del cambio climático, entre otros. Llamaron también a que se

implementen iniciativas de consolidación de la paz específicas a cada contexto, tomando en cuenta las tradiciones, y las necesidades locales.

Mujer, paz y seguridad

El 21 de octubre, el Consejo de Seguridad celebró su debate abierto anual sobre Mujer, paz y seguridad (WPS), convocado por Kenia, bajo el título “Invertir en la mujer en el mantenimiento y la consolidación de la paz”. Fue la primera reunión del Consejo desde el inicio de la pandemia a causa de la COVID-19 en la que se permitió la participación en persona del resto de la Membresía. El Secretario General, António Guterres, pronunció el discurso de apertura, mientras que la recién nombrada Directora Ejecutiva de ONU Mujeres, Sima Bahous, la enviada especial del Presidente de la Comisión de la Unión Africana sobre la mujer en el mantenimiento de la paz, Bineta Diop, y Celia Umenza, activista indígena de Colombia, informaron al Consejo.

En general, las delegaciones instaron a la adopción de medidas inmediatas para mejorar la aplicación plena y efectiva de la histórica Resolución 1325 del Consejo de Seguridad y de todas las resoluciones posteriores que constituyen la agenda sobre las mujeres, la paz y la seguridad. Asimismo, se reconoció que la participación plena, igualitaria y significativa de las mujeres en todos los niveles de la toma de decisiones es un prerrequisito para la paz sostenible y se reiteró la preocupación por la protección de las mujeres, en concreto de las constructoras de la paz y de las defensoras de derechos humanos, a la luz de las crecientes amenazas y represalias contra ellas. Además, los Estados Miembros reiteraron su solidaridad con las mujeres y niñas de Afganistán y condenaron cualquier violación de sus derechos humanos.

MÉTODOS DE TRABAJO

El 8 de octubre, se llevó a cabo la Reunión del Grupo de Trabajo Oficioso sobre la Documentación y Otras Cuestiones de Procedimiento. Se discutieron los siguientes temas: Implementación de la Nota 507: Reflexiones de presidencias pasadas y propuestas para acciones futuras; Reflexiones sobre las sesiones de cierre de las presidencias, y; la participación de Estados no miembros del CSONU en debates abiertos. Destaca que, en este último punto, principalmente los miembros electos del Consejo respaldaron la necesidad de volver de manera gradual a la normalidad permitiendo cada vez más la participación presencial de la Membresía. Se encomiaron los esfuerzos de la presidencia de Irlanda en este sentido y se llamó a las próximas presidencias a seguir avanzando en ese sentido.